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时评

看奥运不能只盯着金牌不放

□本报评论员 沙元森

伦敦奥运会开赛不久，
中国运动员发挥出色，在金
牌榜上先声夺人。

在竞技体育中逢奖必
争，以此挑战极限、超越自我，
完全符合奥林匹克“更快、更
高、更强”的精神，每个关注奥
运赛场的观众都应为此感到
高兴。但是金牌带来的喜悦也
可能会冲昏一些人的头脑，得

金则喜，失金则痛，把体育运
动理解为狭隘的金牌大战，进
而把金牌的多少与国家实力
的强弱相提并论。

在一个特殊的历史时期
内，中国运动员在国际赛场
上的出色表现确实极大地振
奋了民族精神，坚定了中国
人参与国际竞争的信心。近
二十年以来，中国代表团在
奥运会上的成绩稳固攀升，
在北京奥运会上更是问鼎金
牌榜。与此同时，中国民众对
于竞技体育的认知和理解也
有了新的变化，他们一般不

会再把奥运会的成绩无限放
大，乃至超越体育范畴，比如
孙杨在泳池中战胜朴泰桓，
大多数中国观众虽然会发自
内心地为他感到高兴，但不
会把他个人的胜利看做国家
的胜利。

因为竞技体育背后显而
易见的商业利益，仍然有为
数不少的人渲染和放大金牌
效应，每逢奥运会就通过各
种方式调动公众对金牌的亢
奋，甚至炒出奥运首金价值
千万的说法。这种亢奋情绪
传染给运动员和体育官员，

就会让他们背负巨大的精神
压力，使他们不能从容地感
受体育运动的魅力和乐趣。
中国代表团副团长肖天日前
对媒体记者笑言“金牌拿少
了会被骂死”，也印证了这种
压力的存在。

要为运动员和官员减
压，确实需要从竞技体育的
发展方式上探索改革的可行
性，比如让更多的项目走向
职业化，逐步减轻财政负担。
当越来越多的运动员能够像
李娜那样“自负盈亏”，观众
就会逐渐以平和的心态看待

比赛的胜负，而不再把比赛
的失败当做国家利益的损
失，更不会因此迁怒于官员。
除此之外，国民的成熟心态
和理性认知也至关重要。

对于竞技体育的胜负，
我们应该放在更大的社会背
景下加以理解，不能停留在
国门乍开满眼好奇的阶段。
国家的强盛离不开经济、文
化和社会的协调发展，竞技
体育在国际赛场的成绩只是
全面发展水到渠成的结果，
而不能舍本逐末。国家发展
体育的目的，归根结底是为

了公民的全面发展，为此首
先要对公众提供基本的公共
体育服务。有了全民体育的
健康发展，竞技体育才有稳
固的根基。否则，虽有众多的
体育明星扬威国际赛场，大
多数民众却得不到应有的体
育锻炼，那些金牌也就失去
了象征意义，很难证明我们
已经成为一个体育大国。

唯有公众不再只盯着金
牌不放，体育管理部门才有
动力破解现有难题，推动体
育发展的改革才有可能逐渐
落实，使更多的人受益。

唯有公众不再只盯着金牌不放，体育管理部门才有动力破解现有难题，推动体育发展的改革才有可能逐渐落实，使更多多的人受益。
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□钱夙伟

近日，安徽省太和县
市民反映当地拟通过财政
奖励一家酒店1500万元。
27日，县商务局有关人员
称，奖励是按县政府文件
执行的，目的是吸引投资。
(7月29日《京华时报》)

据称，2009年在这家
酒店建设前，太和县政府
就出台有关规定，在太和
县投资建第一家五星级大
酒店，政府奖励2000万元，
四星级大酒店则奖励1500

万元。这样做是为了吸引

投资，带动地方经济发展。
为鼓励企业来本地落

户，在法律许可的范围内
给予政策上的倾斜并无不
可，但是以公共财政发奖
金则根本没有必要。

于投资者而言，落户
与否，需要对当地的经济
社会状况作全面考察后才
能作出决策，归根结底取
决于市场规律。如果当地
环境让酒店没有赚钱的可
能，不适合酒店的生存和
发展，政府发再多的奖金
也请不来酒店，反之，挡都
挡不住。

因此，要吸引更多的
项目落户，功夫还得花在
培育一个良好的经济环境
上。然而，毋庸讳言，目前
不少地方官员急功近利，
为拉来投资，不惜如此“短
平快”地重金引诱，拉来以
后“水土不服”的并不鲜
见。说到底，如此招商引资
的真正目的，无非是为“政
绩”加分，比如四星级、五星
级的酒店，容易成为显眼的

“政绩”招牌。从这个角度
看，太和县的这一做法，与
其说是奖励星级酒店，不
如说是奖励官员自己。

□邓海建

7月28日，北京化工大
学发布公告称，经调查核
实，该校生命科学与技术
学院教授陆骏盗用他人学
术文章并伪造履历，属严
重学术不端行为，决定予
以开除。(7月29日《京华时
报》)

“克莱登大学”之门，
从来就未曾关上过。数日
前，厦门大学医学院教授
傅瑾遭方舟子炮轰，指其
哥伦比亚大学博士文凭造
假。7月25日，厦门大学承
认其提供的是一份“完全

假的”哥伦比亚大学博士
文凭。如果是学生作假，顶
多算个人品行不端；但偏
偏是接二连三的教授作
假，这令视公信如羽毛的
高等教育情何以堪？

有一点是肯定的：方
舟子只有一个，而以假牟
利的定不是傅教授或陆教
授一人。今日“完全假的”
之结论，以及“严重学术不
端行为”之认定，不过越发
印证昨日审核监察制度的
漏洞是多么地“完全”与

“严重”。遗憾的是，即便是
已经明显涉嫌欺诈的违法
行为，最后也只是开除而

已，如此打屁股般的罚单，
果真能震慑造假者铤而走
险的心？

当方舟子成为学术打
假英雄的时候，这恰恰是
整个学术秩序失范、学术
生态恶化的信号。现实中，
一路的绿灯为“克莱登大
学”的教授亮起，与其说这
是一两所大学的不慎重，
不如说是整个学术自律与
他律机制的“尽废武功”。
学历与能力孰轻孰重是一
回事，诚信守法与否是另
一回事，于后者而言，没有
讨价还价的余地，也没有
可以弹性辩论的底线。

“克莱登大学”之门从未关上过

说是奖励酒店，其实是奖励自己

事件观

中国其实应该有浑水这
样的公司，他们就像苍蝇一
样，会找到臭了的鸡蛋，这样
很多在A股上市的公司就不
会乱来了。

——— 新东方董事长俞敏
洪

我个人认为金融危机打
击的主要是虚拟经济，针对的
是过去世界经济发展中出现
的泡沫行业。制造业是个基
础 性 产 业 ，每 个 国 家 都 需
要，什么时候都不过时。从
中国的情况来看，制造业仍
然是一个有巨大发展潜力的
行业。

——— 中国忠旺控股有限
公司首席财务官张立基

采访中，贝克汉姆说他一

直以为会为曼联终身效力，直
到踢不动为止。但是“世事无
常，曼联决定把我卖掉，对我
来说，转身离开的时候到了”，
他离开英国之后，在身上文了
八个中国字“生死由命，富贵
在天”。

——— 央视主持人柴静

去年7月，北京市怀柔区
的一座桥被一辆超重110余吨
的大卡车给压垮了。近日，司
机张某因犯交通肇事罪被判
处有期徒刑4年，并赔偿北京
市交通委员会路政局怀柔公
路分局经济损失1556万余元，
车主父子负连带赔偿责任。千
万元的债务，意味着张家父子
一辈子都要背上极其沉重的
还债包袱，可能再也没有重新
做人的机会了。这不由让我们

反思，中国大陆能否引进“个
人破产”制度，给那些无力还
债者一个机会？

——— 专栏作者沈彬

在国外，如果我是捐赠方
的话，可以制定一定条款，包
括这个钱捐给谁。比如说你是
一个失学儿童，基金会的目标
是帮助儿童得到教育，我可以
说必须是姓易，叫小荷，还
得是个女的，就是你。在国
内或许就会说这个人苛刻。
公益应该拆开看，公益，益
是个结果，公信力之后所产
生的益处，最大的财富是它的
公信力。

——— 姚明

>>声音

■本版投稿信箱：

qilupinglun@sina.com 7月28日中午，被称为“乙肝斗士”的乙肝病毒携带者雷闯，
在北京西单大悦城前邀请路人一同吃饭。半个小时内，雷闯邀
请到5名路人，加上赶来的网友等人，最终有20人和雷闯坐在同
一张饭桌前。席间很多人以不饿为由，几乎不大动筷，散席时桌
上的菜还剩下一大半。 (7月29日《北京晨报》)

“乙肝斗士”很受伤
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